Научная статья. Исторические науки УДК 94(594)

DOI: 10.31696/2072-8271-2024-1-1-62-284-300

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ГЕРОЙ ИНДОНЕЗИИ: РАННЯЯ ИСТОРИЯ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ (1959–1977)

Антон Олегович ЗАХАРОВ ¹

¹Институт востоковедения РАН, Москва, Россия, zakharov_anton@mail.ru, https://orcid.org/0000-0002-3654-9551

Аннотация: В наградной системе Индонезии особое место занимает (*Gelar*) «национальный герой почетное звание (Pahlawan Nasional Indonesia). Оно присваивается только посмертно. В настоящее время его удостоены 206 человек, включая первого президента страны Сукарно, султанов Джокьякарты, сусухунанов Суракарты, супругу Сухарто – Сити Хартину, и ряд других исторических и политических деятелей. 190 кавалеров звания – мужчины, 16 – женщины. В статье на основании законодательных актов, указов президента и открытых источников реконструируется история присвоения почетного звания от учреждения в 1959 г. до временного прекращения присвоения в 1977 г. В первые годы после учреждения сложился правовой обычай увековечивать недавно умерших крупных политических деятелей присвоением им этого звания. Одновременно национальными героями становились ключевые фигуры борьбы за независимость от Нидерландов. В 1965 г. почетное звание национального героя использовалось для героизации погибших в ходе «Движения 30 сентября» генералов. Проправительственные жертвы из низов получили особое недолговечное почетное звание «герой народных страданий» (Pahlawan AMPERA). В дальнейшем вплоть до 1977 г. национальными героями провозглашались боровшиеся с колонизаторами правители и воины прошлого, уходившие сподвижники второго президента Сухарто и деятели культуры и права, сыгравшие важную роль в становлении независимой Индонезии. Сложившийся пантеон отчасти затмил отца-основателя страны Сукарно.

Ключевые слова: почетное звание, национальный герой, Индонезия, наградная система, Сукарно, Сухарто, «новый порядок»

Для цитирования: *Захаров А.О.* Национальный герой Индонезии: ранняя история почетного звания (1959–1977) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2024, Том 1, № 1 (62). С. 284–300. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-1-1-62-284-300

Original article. Historical science

NATIONAL HERO OF INDONESIA: EARLY HISTORY OF THE TITLE, 1959–1977

Anton O. ZAKHAROV 1

¹ Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia, zakharov_anton@mail.ru, https://orcid.org/0000-0002-3654-9551

Abstract: The awards system of Indonesia is an enigma. Indonesian orders, decorations and medals are not well-known but Indonesian titles are almost totally a black hole. There is at least one personal title which stands above all other Indonesian awards. The Law No. 20 of 2009 implies the only title (Gelar in Indonesian)—Pahlawan Nasional Indonesia, or National Hero of Indonesia. The title is awarded posthumously. There are 206 national heroes and heroines in the early 2024. The current list of national heroes includes 190 men and 16 women. The paper focuses on the history of the title since its institution in 1959 by President Sukarno till a temporal ceasing of its awarding in 1977 by President Suharto. It was initially bestowed to the state and military high officials who were just deceased and/or to the fighters for freedom of Indonesia during the War of Independence 1945-1949. It turned a legal practice which was officially proclaimed in the Presidential Decree (Peraturan) No. 33 of 1964. In 1965, the title was awarded to the generals who were killed during the 30 September Movement of Lieutenant Colonel Untung. The "New Order" of General Suharto suppressed the Movement and implemented anti-Communist purge. Suharto's supporters from lower classes who were killed in 1965-1966 were conferred by the title Pahlawan AMPERA—Hero of People's Suffering. The national heroes in 1968–1977 were anti-colonial fighters of the past, Suharto's close associates and cultural and legal figures who played a crucial role in the Indonesian Independence.

Keywords: personal title, national hero, Indonesia, award system, Sukarno, Suharto, "New Order"

For citation: Zakharov A.O. National Hero of Indonesia: Early History of the Title, 1959–1977. *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2024, T. 1, Nº 1 (62). Pp. 284–300. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-1-1-62-284-300

Введение

Наградная система Индонезии в настоящее время регулируется Законом № 20 от 18 июня 2009 г. «О почетных званиях, знаках отличия и наградах» (Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2009 Tentang Gelar, Tanda Jasa, Dan Tanda Kehormatan)¹, изданным президентом Сусило Бамбанг Юдойоно [Захаров, 2022, с. 7]. Документ строго различает три понятия – почётное звание (Gelar), знак отличия (Tanda Jasa) и «награду» (Tanda Kehormatan); в последнюю категорию попадают ордена (Bintang, также «звёзды»), медали (Satyalancana), почётные знамёна и призы «За заслуги» (Sankaryanugraha). Почётное звание (Gelar) присваивается за исключительные заслуги перед нацией и государством, в том числе за самоотверженную борьбу за индонезийский народ, и только посмертно (ст. 1.1). Закон предусматривает только одно почётное звание – национальный герой Индонезии (Pahlawan Nasional Indonesia). В данной статье реконструируется история функционирования этого звания от его учреждения до прекращения присвоения в конце 1970-х гг., после оформления режима «нового порядка» генерала Сухарто.

Первые шаги: от учреждения почетного звания до правового обычая

Почетное звание «герой национального освобождения» или «герой национальной борьбы за независимость» (Pahlawan Kemerdekaan Nasional) учреждено указами (Keputusan Presiden) № 217 от 19 ноября 1957 г. ² и № 241 от 1958 г. «Порядок определения героя национальной независимости» президента Сукарно³. Первый их этих указов предусматривал установления памятного Дня героев (Hari Pahkawan) 10 ноября каждого года. Героем национальной борьбы за независимость признавался «человек, который на протяжении всей своей жизни, проявляя любовь к нации и борясь против зарубежных врагов, оказал значительную услугу в борьбе за независимость, участвовал в организованной деятельности против колониализма или внёс значительный вклад в политическое, государственное, социально-экономическое или культурное развитие Индонезии» 4.

30 августа 1959 г. указом президента Сукарно № 218 данное почетное звание первым присвоено Абдул Муису (1883–1959) — писателю, журналисту и переводчику, герою борьбы за освобождение от Нидерландов 5 .

19 сентября 1964 г. Сукарно издал Указ/Постановление № 33 (Peraturan Presiden), по которому присвоение почетного звания «герой

национальной борьбы за независимость» становилось исключительно посмертным и предполагало безупречную репутацию его носителя при жизни, ревностное служение и жертвенность антиколониальной борьбы (jasa-pengorbanan). (Порядок награждений устанавливался указом уровня Peraturan, а сами награждения – уровня Keputusan (дословно «решение»); это обусловливает различия в порядковых номерах указов.)

По крайней мере отчасти Указ № 33 от 1964 г. фиксировал сложившуюся практику присвоения почетного звания: все удостоенные его к моменту провозглашения их героями уже умерли. Среди них трое удостоились звания в 1959 г.: Абдул Муис, один из организаторов «Буди утомо» и Индийской партии Ки Хаджар Деванторо (Суварди Сурьянинграт, 1889–1959) [Захаров, 2016, с. 368] и его старший брат Сурьопраното, лидер рабочего движения и основатель профсоюза Personeel Fabriek Bond (Soerjopranoto, Raden Mas Soerjapranata, 1871–1959) ;

один – в 1960 г.: деятель национально-освободительного движения и один из основателей Партии Великой Индонезии (Partai Indonesia Raya/Partinda) Мохаммад Хусни Тамрин (1894–1941)⁸;

восьмеро — в 1961 г.: по указу № 590 от 9 ноября основатели «Сарекат ислам» — Чокроаминото (1883–1934) и Саманхуди (1878–1956), журналист и деятель национально-освободительного движения Эрнест Дауэс Деккер, или Сетьябуди (Douwes Dekker, 1879–1950)⁹, минахаса Сам Ратуланги (1890–1949), батак Сисингамангараджа XII (1849–1907); по указу № 657 от 27 декабря основатель «Буди утомо» и деятель «Мухаммадии» Сутомо (Soetomo, 1888–1938), основатель «Мухамаддии» Ахмад Далан (Ahmad Dahlan, 1868–1934), представитель «Мухаммадии» Агус Салим (1884–1954);

трое – в 1962 г.: заместитель начальника штаба сухопутных войск генерал Гатот Суброто (1907–1962)¹⁰, дипломат и политик Сукарджо Вирьопраното (Sukarjo Wiryopranoto, 1903–1962)¹¹, врач и политик, борец за права трудящихся Фердинанд Лумбан Тобинг (1899–1962)¹²;

пятеро – в 1963 г.: политик и партизан, погибший в ходе покушения группы «Даруль ислам» на президента Сукарно, – Зайнул Арифин (1909–1963)¹³; политик из минангкабау, основатель партии «Мурба» и деятель Компартии Индонезии, автор труда «Материализм, диалектика и логика» Тан Малака (1884–1949)¹⁴; католический епископ Явы Альбертус Сугийопраното (Soegijapranata, 1896–1963)¹⁵; премьер-

министр Джуанда Картавиджая $(1911-1963)^{16}$; министр юстиции и пионер правовых реформ Сахарджо (Saharjo, 1909–1963) 17 ;

Таким образом, к 19 сентября 1964 г. практика увековечивания памяти умерших участников борьбы за независимость вполне сложилась. Все 14 удостоенных почетного звания в этом году давно покинули этот мир, из них восемь получили его до издания Указа № 33 и среди них появились женщины — героини Ачехской войны против голландцев: супруга ачехского вождя антиголландского сопротивления Теуку Умара — Чут Ньяк Дин (1850—1908)¹⁸, — и Чут Ньяк Меутия (1870—1910)¹⁹, а также идеолог женского образования и общественный деятель Картини (1879—1904) [Беленький, 1966]²⁰. Наряду с ними в тот же день, 2 мая 1964 г., национальным героем был провозглашен доктор Чипто Мангункусумо (1886—1943) [Soegeng Reksodihardjo, 1992; Balfas, 1952]²¹.

26 июня появилось еще три национальных героя: Фахруддин $(1890-1929)^{22}$, Мас Мансур $(1896-1946)^{23}$ и незадолго скончавшийся Алимин $(1889-1964)^{24}$. 4 августа 1964 г. национальным героем стал доктор Муварди $(1907-1948)^{25}$, а 24 августа – Абдул Вахид Хашим $(1914-1953)^{26}$.

Уже после издания Указа № 33 национальными героями Индонезии стали 17 ноября 1964 г. сусухунан Пакубувоно VI, Хашим Ашари, первый губернатор Западной Явы и участник сражения за Сурабаю Арио Сурьо (1898–1948) [Мігпаwаtі, 2012, 127–128]²⁷, а 10 декабря — первый главком Национальной армии Индонезии генерал Судирман [Said, 1991; Sardiman, 2008] и ее первый начальник штаба генерал-лейтенант Урип Сумохарджо (1893–1948, посмертно — генерал) [Soemohardjo-Soebroto, 1973]²⁸. Всё это свидетельствует об устойчивом функционировании юридически оформленного правового обычая.

«Движение 30 сентября», становление «нового порядка» Сухарто и Pahlawan AMPERA

1965 год оказался поворотным в истории страны. «Движение 30 сентября» под руководством подполковника Унтунга не смогло захватить власть и ликвидировать угрозу узурпации власти генералитетом, хотя и уничтожило несколько высокопоставленных генералов. Унтунг и его товарищи собирались восстановить реальную власть Сукарно, чей курс «направляемой демократии» завёл страну на скользкий путь конфронтации с Малайзией, а попытка президента балансировать между Компартией и сухопутной армией, с одной стороны,

вызвала резкое недовольство военных, а с другой – не учитывала сложившееся к тому времени безраздельное господство армии в экономике и политике страны. После национализации иностранных предприятий управление ими перешло в руки 4 тыс. офицеров, ставших («капиталистами-бюрократами» по-индонезийски). «кабирами» Власть офицеров в провинциях, а сержантов-наставников в населенных пунктах фактически превосходила гражданскую администрацию. Когда же Компартия предложила создать вооружённые отряды своих сторонников, генералитет немедленно счёл это попыткой переворота из-за потенциальной угрозы лишиться монополии на оружие. Генерал Сухарто мастерски использовал «Движение 30 сентября» для захвата власти и ликвидации Компартии и ее сторонников. Уже 11 марта 1966 г., использовав провокацию десантников вокруг президентского дворца, высшие офицеры добились от Сукарно подписания указа о передаче фактической власти генералу Сухарто, после чего в скором времени Сукарно лишился статуса пожизненного президента, а затем и самого поста главы государства.

Титул национального героя в 1965 г. присваивался и до, и после «Движения 30 сентября». 14 мая его удостоились разработчики Конституции 1945 г. первый министр юстиции Супомо (1903–1958, в должности 1949–1950) [Bahari, 2011, р. 12–13; о создании Конституции см.: Drooglever, 1997; Elson, 2009; Indrayana, 2008; Kusuma, Elson, 2011²⁹ и первый председатель Верховного Суда Индонезии Кусума Атмаджо (1898–1952, в должности 1945–1952) [Котандоко, 2006, р. 177–179]³⁰.

При Сухарто название титула сменилось на «национальный герой». Среди разновидностей титула выделяются «герой революции или переворота» (Pahlawan Revolusi), «герой провозглашения независимости» (Pahlawan Proklamator), «герой борьбы за независимость» (Pahlawan Perjuangan Kemerdekaan), «герой национального движения» (Pahlawan Pergerakan Nasional), «герой-защитник свободы» (Pahlawan Pembela Kemerdekaan), «герой реформ» (Pahlawan Reformasi), хотя все эти номинации используются скорее в риторике, нежели официальной документации [Мігпаwati, 2012].

Погибшие в ходе «Движения 30 сентября» 1965 г. генералы посмертно провозглашены национальными героями Индонезии. Это решение приняло Верховное оперативное командование (**K**omando **O**perasi **T**ertingg**i**, KOTI) в лице Сухарто. Только оно в октябре 1965 г. издавало такие распоряжения. В справочнике Мирнавати убитые генералы и офицеры названы «героями революции» (Pahlawan Revolusi) [Mirnawati, 2012, p. 206–208]. К их числу относятся: начальник штаба Сухопутных войск генерал-лейтенант Ахмад Яни (1922–1965), первый заместитель начальника штаба Сухопутных войск генерал-майор Сисвондо Парван (1918–1965), второй заместитель начальника штаба Сухопутных войск генерал-лейтенант Супрапто (1920–1965), третий заместитель начальника штаба Сухопутных войск генерал-майор Мас Тиртодармо Харьоно (1924–1965), четвёртый заместитель начальника штаба Сухопутных войск бригадный генерал Дональд Панджаитан (1925–1965), главный военный прокурор Сухопутных войск бригадный генерал Сутойо Сисвомихарджо (1922–1965), адъютант Насутиона старший лейтенант Пьер Тандеан (1939–1965) (все семеро по Указу КОТІ № 111 от 5 октября 1965 г.), инспектор полиции Карел Садсуит Тубун (1921–1965, Указ КОТІ № 114 от 5 октября 1965 г.), командир военного района (Korem) № 072 Памунгкас в Джокьякарте бригадный генерал Катамсо Дармокусумо (1923–1965), подполковник Сугийоно Мангунвийото (1926–1965) (оба по Указу КОТІ № 118 от 19 октября 1965). Все они в дальнейшем удостоились и других наград страны и производства в более высокое воинское звание; Ахмад Яни посмертно стал генералом [Захаров, 2022, с. 43–44, 109].

Наряду с титулом национального героя Индонезии существует еще титул «герой народных страданий» (Pahlawan AMPERA). Эта аббревиатура означает **Am**anat **Pe**nderitaan **Ra**kyat – «Послание о страданиях народа/Завет народных страданий» – и означает как речь президента Сукарно в 1960 г., так и Кабинет 1966–1967 гг. ³¹, закрепивший режим «нового порядка» генерала Сухарто и передавший власть в стране генералитету [Коригодский и др., 1990, с. 36; Тюрин, 2004, с. 452; Цыганов, 1993, с. 160]. Титул Pahlawan AMPERA не относится к разновидностям титула национального героя и учреждён решением Временного народного консультативного конгресса № XXIX/MPRS/1966 от 5 июля 1966 г. для увековечения жертв антиразвязанного генералитетом коммунистического террора, «Движения 30 сентября» 1965 г. 32 . Число таких героев невелико, а на фоне репрессий против Компартии Индонезии и ее сторонников вообще незаметно – всего 13, в то время как в ходе террора погибло от одного до двух с половиной, если не трех миллионов человек [Тюрин, 2004, с. 450; Захаров, 2022, с. 22; Гуров, 2015; Melvin, 2018, р. 1; McGregor, Melvin, Pohlman (eds.), 2018, p. 1; Kammen & McGregor, 2012; ср.: Robinson, 2018]. Героями народных страданий в Индонезии провозглашены: члены молодежных организаций Объединенный фронт студентов Индонезии (Kesatuan Aksi Mahasiswa Indonesia,

KAMI) Ариф Рахман Хаким [Arif Rachman Hakim..., 1966] и Зайнал Заксе Вартаван, и Объединенный фронт учащейся молодежи Индонезии (Kesatuan Aksi Pemuda Pelajar Indonesia, KAPPI) – джакартцы Ихван Ридван Раис (Ichwan Ridwan Rais), Зубаэда (Zubaedah), Мухаммад Шафии (M.Sjafi'i), бандунгец Юлиус Усман, банджармасинец Хасануддин Нур, джокьякарты Маргоно и Арис Мунандар, житель Букиттинги Ахмад Карим, макассарец Мухаммад Шариф аль-Кадри (М. Svarif Al Kadri), жители Манадо Дикки Оро (Dicky Oroh) и Юсуф Хасим³³. В другой публикации не указаны Зайнал Заксе Вартаван и Мухаммад Шафии, но назван Хенки Лонто (Henky Lontoh)³⁴ – вероятно, Хендрик Эдуард Лонто, названный вместе с Рене Кунраад (Rene Coenraad), Чечеп Ибну Кохар, Нур Комар и упомянутым Зайнал Заксе другими героями народных страданий в статье об Ихване Ридване Раисе в Википедии³⁵. КАМИ и КАППИ, направляемые военными, сыграли важную роль в свержении Сукарно и становлении режима «нового порядка» [Тюрин, 2004, с. 451].

Таким образом, во время перехода к режиму «нового порядка» почетное звание национального героя было использовано для немедленного увековечения памяти погибших генералов и однозначного осуждения «Движения 30 сентября» и Компартии Индонезии. Дополнительной подпоркой «нового порядка» стало кратковременное почетное звание «герой народных страданий» (Pahlawan AMPERA). Превращать далеко не самых значительных людей в героев нации, видимо, мешала глубокая иерархичность индонезийского общества, в котором уравнять генерала и студента любым общим званием, кроме гражданства Индонезии, что тогда, что сейчас совершенно немыслимо.

Идеологическое оформление «нового порядка» и награждения 1966–1977 гг.

В 1966 г. титул национального героя присваивался трижды. Указом № 76 от 9 апреля его присвоили первому премьер-министру страны Сутану Шариру (1909–1966) сразу в день смерти [Anwar, 2010; Mrázek, 1994]³⁶. К тому времени Сутан находился на лечении в Швейцарии, куда его выпустили после перенесённого в заключении инсульта. Шарира арестовали еще в 1962 г. из-за разногласий с Сукарно. Сутан был одним из ведущих социалистов Индонезии, основателем Социалистической партии Индонезии в 1948 г., запрещенной в 1960 г. за участие в движении Революционного правительства Республики Индонезии в 1958 г.

7 октября 1966 г. национальным героем провозгласили погибшего накануне в авиакатастрофе вице-адмирала Мартадината (1921—1966, посмертно адмирал) 37 , министра-главкома ВМФ с 20 июля 1959 г. до 25 февраля 1966 г., назначенного чрезвычайным и полномочным послом Индонезии в Пакистане, что означало его опалу в глазах президента Сукарно и, вероятно, усиливавшегося тогда Сухарто [Zamzulis Ismail, Burhanuddin Sanna, 1977].

1 декабря 1966 г. национальным героем стала Деви Сартика (1884–1947), этническая сунданка, основательница первой школы для девочек в Нидерландской Индии (будущей Индонезии) в 1904 г. в Бандунге³⁸.

Следующие присвоения титула национального героя относятся уже к 1968 г. 27 марта, в день официального избрания Сухарто на пост президента, по указу № 06/ТК/1968 национальными героями стали медик, радиолог, декан медицинского факультета Университета Индонезии и профессор Вильгельмус Закария Йоханнес (1895–1952) и один из главных участников Баджармасинской войны 1859–1863 гг. против Нидерландов султан Банджармасина принц (*пангеран*) Антасари (1797–1862)³⁹. 17 октября по указу президента Сухарто № 50-ТК-1968 титул присвоен двум индонезийским диверсантам, организовавшим теракт в Сингапуре 10 марта 1965 г. – взрыв здания «Макдональдс», повлекший гибель трех человек. Диверсия замышлялась в ходе политики противостояния - Konfrontasi - Индонезии Сукарно с Федерацией Малайзией, в которую Сингапур входил в 1963–1965 гг. [Но, 2018]. Несмотря на явное нежелание генералитета Индонезии ввязываться в широкомасштабные действия против северного соседа и тайные переговоры с малайзийским руководством, Сухарто героизировал диверсантов даже после прекращения эпохи «Конфронтации». Диверсанты из Корпуса морской пехоты – второй сержант Уса-ан бин Хаджи Мухаммад Али (1943–1968)⁴⁰ и второй капрал Харун Саид/Торир (1947–1968)⁴¹ – казнены 17 октября по решению сингапурского суда и в тот же день объявлены героями правительством Индонезии.

Следующим национальным героем стал генерал-майор Басуки Рахмат (1921–1969)⁴², один из главных участников подписания президентом Сукарно указа Суперсемар о передаче власти генералу Сухарто [Djamaluddin, 1998]. Басуки Рахмат занимал пост министра внутренних дел с 24 февраля 1966 г. до своей смерти 8 января 1969 г., а на

следующий день Сухарто увековечил его память указом № 01-ТК-1969, произведя в генералы и причислив к сонму героев.

Ари Фредерик Ласут (1918–1949)⁴³, уроженец Сулавеси из народа минахаса, участник войны за независимость и первый руководитель Горной и геологической службы Индонезии, стал национальным героем 20 мая 1969 г. по указу № 12-ТК-1969 вместе с Мартой Кристиной Тиахаху (1800–1818)⁴⁴, участницей молуккского антиголландского движения во главе с Паттимурой (о нем см. ниже), и Марией Валандой Марамис (1872–1925)⁴⁵, борцом за права женщин и основательницей образовательной организации «Любовь матери к своим детям» (Регсіпtаап Іbu Кераda Anak Turunannya, РІКАТ).

В 1970 г. лишь два человека удостоились титула национального героя: министр по делам молодежи в 1948—1949 гг., участник войны за независимость от Нидерландов Супено (1916—1949)⁴⁶ и воевавший с Нидерландской Ост-Индской компанией в XVII в. султан Бантена — Агенг Тиртаяса, или Абульфатл Агунг (1631—1695, правил 1651—1683)⁴⁷.

Столь же немногочисленны пожалования следующих двух лет: индонезийский композитор, автор индонезийского гимна «Великая Индонезия» (Indonesia Raya) Ваге Рудольф Супратман (1903–1938) провозглашен национальным героем 20 мая 1971 г. ⁴⁸ [Hutabarat, 2001], жена основателя «Мухаммадии» Ахмада Дахлана — Ньяи Ахмад Дахлан, или Сити Валида (Siti Walidah, 1872–1946) — 29 сентября 1971 г. ⁴⁹, индонезийский мусульманский ученый и основатель школы (резапtren), казнённый японскими колониальными властями за вооружённое сопротивление Зайнал Мустафа (1899–1944) ⁵⁰ — 6 ноября 1972 г.

Зато следующий, 1973-й год оказался куда более богатым на присвоение титула национального героя — его 6 ноября получили сразу 12 человек, в том числе шестеро по указу 087/ТК/1973: воевавшие с голландцами 16-й правитель южносулавесийского султаната Гова-Талло султан Хасануддин (1631–1670) [Тюрин, 2004, с. 141–142]⁵¹; предводитель антиголландского восстания на Молуккских островах 1817 г. капитан Паттимура — Томас Матулесси (1783–1817)⁵² [Тюрин, 2004, с. 224], вождь Яванской войны 1825–1830 гг. принц Дипонегоро (1785–1855) [Сагеу, 2014; Колесников, 1962], предводитель войны падри 1803–1837 гг. на Суматре с 1823 г. Туанку Имам Бонджол (1772–1864) [Тюрин, 2004, с. 226–228; Hadler, 2008, р. 971–1010], герои Ачехской войны 1873–1913 гг. Теуку Чик Дитиро⁵³ (1836–1891) и

Теуку Умар (1854–1899) [Тюрин, 1970; 1971; Reid, 2005; Погадаев, 2012].

Указом № 88/ТК/1973 от 6 ноября 1973 г. национальными героями провозглашались: идейный вдохновитель первой национальноосвободительной организации «Буди утомо» («Высокая цель») врач Вахидин Судирохусодо (1852–1917)⁵⁴ [Гневушева, 1958, с. 80–87; Беленький, 1965], деятель «Буди утомо», главный редактор газеты «Тjahaja» в 1942–1945 гг. и государственный министр в первом кабинете после провозглашения независимости, пропавший без вести в конце 1945 г. раден Отто Искандар Дината (1897–1945)⁵⁵, участник войны за независимость от Нидерландов на юге Сулавеси, в Макассаре, казненный голландцами Роберт Уолтер Монгисиди (1925–1949)⁵⁶, один из разработчиков индонезийской Конституции, прозаик и поэт, драматург, министр юстиции и прав человека в 1951–1952 гг., министр образования в 1953–1955 гг., министр информации в 1962 г. доктор права Мохаммад Ямин (1903–1962) 57 , командир торпедного катера, погибший в бою с голландцами у островов Ару, или в «Арафурском море» коммодор Йосафат Сударсо (1925–1962, посмертно контр-адмирал $)^{58}$, врач-ортопед, занимавшийся протезированием конечностей и реабилитацией инвалидов, а также лечением раненых в ходе войны за независимость доктор Сухарсо (1912–1971)⁵⁹.

Основатель Радио Республики Индонезии, врач и летчик Абдулрахман Салех (1909–1947)⁶⁰ и Агустинус Адисучипто (1916–1947)⁶¹, чей самолет, возвращавшийся из Сингапура с медикаментами в ходе войны за независимость был сбит голландцами 29 июля 1947 г., посмертно удостоились звания контр-маршал / генерал-майор авиации и 9 ноября 1974 г. по указу № 71/ТК/1974 — почетного звания национального героя Индонезии. По указу № 84/ТК/1974 от 13 декабря 1974 г. это звание получили первый губернатор Аче после провозглашения независимости Теуку Няьк Ариф (1899–1946)⁶² и борец за права женщин хадджа Расуна Саид (1910–1965)⁶³.

В 1975 г. семь человек были причислены к национальным героям Индонезии: летчики Халим Перданакусума (1922–1947)⁶⁴ и Исвахьюди (1918–1947)⁶⁵, чей самолет с грузом оружия, следовавший из Таиланда, разбился 14 декабря 1947 г. (посмертно Халим стал коммодором/бригадным генералом авиации, marsekal pertama, а в его честь назван международный аэропорт в Джакарте); руководитель мятежа индонезийского ополчения ПЕТА (**Pe**mbela **T**anah **A**ir – «Защитники Отечества») в период японской оккупации в феврале 1945 г. в г. Блитар на Восточной Яве, исчезнувший 14 февраля того же года

Суприяди (1923—1945)⁶⁶, создатель и первый командующий подразделения вооружённых сил Республики Индонезии на Малых Зондских островах, непосредственный руководитель вооружённого антиголландского сопротивления на Бали подполковник И Густи Нгурах Рай (1916—1946, посмертно бригадный генерал; имя носят международный аэропорт Денпасара, корабль ВМФ Индонезии, стадион и университет на Бали)⁶⁷; поэт Амир Хамза (1911—1946)⁶⁸, третий правитель султаната Матарам на Яве, воевавший с Нидерландской Ост-Индской компанией, дважды осаждавший Батавию – в 1628 и 1629 гг., принявший титул сусухунан («тот, кому все покоряются») в 1624 г. и получивший от Мекки титул султана в 1641 г. Султан Агунг Ади Прабу Аньякракусума (1593—1645, правил 1613—1645, личное имя Раден Мас Джатмика)⁶⁹ [Погадаев, 2014, с. 127—135]; полулегендарный борец с голландцами во времена Матарама, погибший в ходе осаде Бангила на востоке Явы Унтунг Сурапати (1660—1706)⁷⁰ [Муис, 1956; Погадаев, 2013, с. 161—165].

Султан Джамби на Суматре — Таха (Thaha) Шайфуддин (Syaifuddin, 1816—1904) получил звание национального героя по указу № 79/ТК/1977 от 24 октября 1977 г. Таха занимал престол с 1855 г., но после ввода голландских войск в Джамби в 1858 г. бежал и, сохраняя власть над населением, скрывался в джунглях вплоть до 1904 г., когда колониальные войска сумели выследить его и убить [Тюрин, 2004, с. 233, 266].

Вместо заключения

Таким образом, за почти двадцать лет существования почетного звания его удостоились погибшие герои войны за независимость, воевавшие с голландцами правители и вожди далекого и скорее всего полулегендарного для индонезийцев прошлого и некоторые современники, по той или иной причине увековеченные сразу или спустя несколько лет после смерти. Когда пантеон героев более или менее сложился — и отчасти заменил в глазах Сухарто и его окружения создателей индонезийского государства Сукарно и Хатту, в присвоении почетного звания национального героя наступил долгий перерыв. Следующие семь лет не было ни одного такого события.

Литература / References

- Беленький А.Б. Национальное пробуждение Индонезии. М.: Наука, 1965. Гневушева Е.И. «Буди утомо» («высокая цель») // Советское востоковедение. 1958. № 5. С. 80–87.
- Гуров И. История одной бойни: 50 лет со дня военного переворота в Индонезии // Суждения (исторический журнал). Вып. 10. 2015 (Русское поле: содружество литературных проектов). URL: http://suzhdenia.ruspole.info/node/6646 (дата обращения: 19.04.2024).
- Захаров А.О. Суварди Сурьянинграт // Большая российская энциклопедия. Т. 31. Социальное партнерство Телевидение. М.: БРЭ, 2016. С. 368. То же: Большая российская энциклопедия: научнообразовательный портал. URL: https://bigenc.ru/c/suvardi-surianingrat-436ad8/?v=7924936. Дата публикации: 28.07.2023.
- Захаров А.О. Наградная система Индонезии. Ордена и медали. М.: Институт востоковедения РАН. 2022. 275 с., ил. ISBN 978-5-907543-46-1.
- Колесников М.С. Дипонегоро. М.: Молодая гвардия, 1962 (Жизнь замечательных людей).
- Коригодский Р.Н., Кондрашкин О.Н., Зиновьев Б.И., Лощагин В.М. Большой индонезийско-русский словарь: в 2 тт. / под ред. Р.Н. Коригодского. Т. 1. А–L. М.: Русский язык, 1990.
- Муис А. Сурапати. М.: Государственное издательство Детской литературы Министерства Просвещения РСФСР, 1956.
- Погадаев В.А. Теуку Умар герой антиколониальной борьбы в Аче, 1873—1913 гг. // Вопросы истории. 2012. № 2. С. 162–165.
- Погадаев В.А. Унтунг Сурапати национальный герой Индонезии // Вопросы истории. 2013. № 1. С. 161–165.
- Погадаев В.А. Великий мусульманский правитель Явы султан Агунг // Вопросы истории. 2014. № 11. С. 127–135.
- Тюрин В.А. Ачехская война: из истории национально-освободительного движения в Индонезии. М.: Наука, 1970.
- *Тюрин В.А.* Теуку Умар национальный герой Индонезии. М.: Наука, ГРВЛ, 1971.
- Тюрин В.А. История Индонезии. М.: Восточный университет, 2004.
- Цыганов В.А. История Индонезии. Ч. 2.: учебник. М.: МГУ, 1993.
- Anwar R. Sutan Sjahrir: Demokrat Sejati, Pejuang Kemanusiaan («Sutan Sjahrir: True Democrat, Fighter for Humanity»). Jakarta: Penerbit Buku Kompas: KITLV Press, 2010.
- Arif Rachman Hakim, pahlawan Ampera. Djakarta: Dewan Pimpinan Harian Pusat, Kesatuan Aksi Pemuda Peladjar Indonesia, 1966.
- Bahari A. 129 pendekar hukum Indonesia. Yogyakarta: Pustaka Yustisia; Jakarta: Distributor tunggal, Buku Seru, 2011.
- Balfas. Dr. Tjipto Mangoenkoesoemo: Demokrat Sejati. Jakarta: Pradjaparamita, 1952.
- Carey P. Destiny: The Life of Prince Diponegoro of Yogyakarta, 1785–1855. Bern: Peter Lang, 2014.

- Djamaluddin D. General TNI Anumaerta Basoeki Rachmat dan Supersemar (The late General Basoeki Rahmat and the Supersemar). Jakarta: Grasindo, 1998.
- Drooglever P.J. The Genesis of the Indonesian Constitution of 1949 // Bijdragen tot de Taal-, Land- en Volkenkunde. D. 153. 1997. № 1. P. 65–84. doi:10.1163/22134379-90003945.
- Elson R.E. Another Look at the Jakarta Charter Controversy of 1945" // Indonesia. Vol. 88. 2009. P. 105–130.
- Hadler J. A Historiography of Violence and the Secular State in Indonesia: Tuanku Imam Bondjol and the Uses of History // The Journal of Asian Studies. Vol. 67, No. 3. 2008. P. 971–1010. http://www.jstor.org/stable/20203431.
- Ho Ying Chan. Special Relationship in the Malay World: Indonesia and Malaysia. Singapore: ISEAS—Yusof Ishak Institute, 2018.
- Hutabarat A.C. Wage Rudolf Soepratman: Meluruskan Sejarah dan Riwayat Hidup Pencipta Lagu Kebangsaan Republik Indonesia "Indonesia Raya" dan Pahlawan Nasional. Jakarta: BPK Gunung Mulia, 2001.
- Indrayana D. Indonesian Constitutional Reform 1999-2002: An Evaluation of Constitution-Making in Transition. Jakarta: Kompas Book Publishing, 2008.
- Kammen D., McGregor K. (eds.). The Contours of Mass Violence in Indonesia, 1965–68. Singapore: NUS Press; NIAS Press; Asian Studies Association of Australia; 2012.
- Komandoko G. Kisah 124 Pejuang dan Pahlawan Nusantara. Yogyakarta: Pustaka Widyatama, 2006.
- Kusuma A.B., Elson R.E. A note on the sources for the 1945 constitutional debates in Indonesia // Bijdragen tot de Taal-, Land- en Volkenkunde. D. 167. No. 2–3. 2011. P. 196–209. doi:10.1163/22134379-90003589.
- McGregor K., Melvin J., Pohlman A. (eds.) The Indonesian Genocide of 1965: Causes, Dynamics and Legacies. Palgrave, 2018 (Palgrave Studies in the History of Genocide).
- Melvin J. The Army and the Indonesian Genocide: Mechanics of Mass Murder. 1st Edition. Routledge, 2018.
- Mirnawati. Kumpulan Pahlawan Indonesia Terlengkap. Jakarta: CIF, 2012. In Indonesian.
- Mrázek R. Sjahrir: politics in exile in Indonesia. SEAP Cornell South East Asia program, 1994.
- Reid A. An Indonesian Frontier: Acehnese & Other Histories of Sumatra. Singapore: Singapore University Press2005.
- Robinson G.B. The Killing Season: A History of the Indonesian Massacres, 1965–66. Princeton: Princeton University Press, 2018.
- Said S. Genesis of Power: General Sudirman and the Indonesian Military in Politics, 1945–49. Singapore: Institute of Southeast Asian Studies, 1991.
- Sardiman. Guru Bangsa: Sebuah Biografi Jenderal Sudirman. Yogyakarta: Ombak, 2008.
- Soegeng Reksodihardjo. Dr. Cipto Mangunkusumo. Jakarta: Departemen Pendidikan dan Kebudayaan, Direktorat Sejarah dan Nilai Tradisional, Proyek Inventarisasi dan Dokumentasi Sejarah Nasional, 1992.

Soemohardjo-Soebroto R. Oerip Soemohardjo: Letnen Jenderal TNI (22 Februari 1893 – 17 November 1948). Jakarta: Gunung Agung, 1973. Zamzulis I., Sanna B. Siapa Laksamana R. E. Martadinata. Indonesia: Dinas Sejarah TNI-AL, 1977.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

ЗАХАРОВ Антон Олегович, доктор исторических наук, Институт востоковедения РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 06.05.2024; одобрена после рецензирования 15.05.2024; принята к публикации 31.05.2024.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Anton O. ZAKHAROV, DSc (History), Leading Research Fellow, IOS RAS, Moscow. Russia

The article was submitted 06.05.2024; approved 15.05.2024; accepted to publication 31.05.2024.

¹ Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2009 Tentang Gelar, Tanda Jasa, Dan Tanda Kehormatan // JDIH BPL RI Database Peraturan. URL: https://peraturan.bpk.go.id/ Home/Details/38640. Здесь и далее документы цитируются по первой сноске.

² Keputusan Presiden Republik Indonesia No. 217 Tahun 1957 // JDIH.Setkab.go.id. URL: https://jdih.setkab.go.id/PUUdoc/10695/Keppres2171957.htm

³ Keputusan Presiden Nomor 241 Tahun 1958 Tentang Tata Cara Penetapan Pahlawan Kemerdekaan Nasional // Peraturan.Go.id. URL: https://peraturan.go.id/id/keppres-no-241-tahun-1958

⁴ Национальный герой Индонезии // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/ Национальный_герой_Индонезии

⁵ Список кавалеров с номерами указов см.: Daftar Nama Pahlawan Nasional Republik Indonesia // Webcitation.org. 09.05.2012. URL: https://webcitation.org/67WW7R2g9?url =http://www.depsos.go.id/modules.php?name=Pahlawan; URL: https://web.archive.org/web/20110926041614/http://www.depsos.go.id/modules.php?name=Pahlawan&opsi=mulai-2; Daftar Pahlawan Nasional Indonesia // Wikipedia. URL: https://map-bms.wikipedia.org/wiki/Daftar_pahlawan_nasional_Indonesia

 $^{^{6}}$ Указ президента № 305 от 28 ноября 1959 г.

⁷ Указ президента № 310 от 30 ноября 1959 г. О Сурьопраното см.: Soerjopranoto // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Soerjopranoto

⁸ Указ № 175 от 28 июля 1960 г. См.: Mohammad Husni Thamrin // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Mohammad_Husni_Thamrin

⁹ Ernest Douwes Dekker // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/ Ernest_Douwes_Dekker

Keputusan Presiden Republik Indonesia No. 222 Tahun 1962. 18 juni 1962 // JDIH.Setkab.go.id. URL: https://jdih.setkab.go.id/PUUdoc/12594/KP%20NO%20222%20TH%201962.htm

^п Указ № 342 от 29 октября 1962 г.

 $^{^{12}}$ Указ № 361 от 17 ноября 1962 г.

¹³ Указ № 35 от 4 марта 1963 г.

¹⁴ Указ № 53 от 28 марта 1963 г.

¹⁵ Указ № 152 от 26 июня 1963 г. См.: Albertus Soegijapranata // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Albertus_Soegijapranata

¹⁶ Указ № 244 от 29 ноября 1963 г.

¹⁷ Указ № 245 от 29 ноября 1963 г.

¹⁸ Указ № 106 от 2 мая 1964 г. См.: Cut Nyak Dhien // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Cut_Nyak_Dhien

¹⁹ Указ № 107 от 2 мая 1964 г. См.: Cut Nyak Meutia // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Cut_Nyak_Meutia

²⁰ Указ № 108 от 2 мая 1964 г. См.: Картини // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/ wiki/Картини

- ²¹ Указ № 109. См.: Tjipto Mangoenkoesoemo // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Tjipto_Mangoenkoesoemo
- 22 Указ № 162 от 26 июня 1964 г.
- 23 Указ № 162 от 26 июня 1964 г.
- 24 Указ № 163 от 26 июня 1964 г.
- ²⁵ Указ № 190 от 4 августа 1964 г.
- ²⁶ Указ № 206 от 24 августа 1964 г.
- 27 Указ № 294 от 17 ноября 1964 г. См.: Ario Soerjo // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Ario_Soerjo
- ²⁸ Указ № 314 от 10 декабря 1964 г. См.: Урип Сумохарджо // Википедия. URL:

https://ru.wikipedia.org/wiki/Урип_Сумохарджо . О системе званий Национальной армии Индонезии см.: [Захаров, 2022, с. 11–12].

- ²⁹ Указ № 123 от 14 мая 1965 г. См.: Soepomo // Wikipedia. URL:
- https://en.wikipedia.org/wiki/Soepomo
- ³⁰ Указ № 124 от 14 мая 1965 г. См.: Kusumah Atmaja // Wikipedia. URL:

https://en.wikipedia.org/wiki/Kusumah_Atmaja

- ³¹ Ampera Cabinet // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Ampera_Cabinet
- ³² TAP-MPR-1966-029-Pengangkatan-Pahlawan-Ampera.pdf // Himpunan Peraturan NKRI | (V056-25-Mar-2024) Himpunan Peraturan NKRI. URL: https://uu.vlsm.org/MPR/1966/TAP-MPR-1966-029-PENGANGKATAN-PAHLAWAN-AMPERA.pdf
- ³³ Yousri Nur Raja Agam MH. Pahlawan Revolusi dan Pahlawan Ampera Korban Tragedi G30S/PKI 1965 // Infonews.id. 30.09.2020. URL: https://infonews.id/baca-2040-pahlawan-revolusi-dan-pahlawan-ampera--korban-tragedi-g30spki-1965
- ³⁴ Pahlawan AMPERA itu Mochammad Ikhwan Ridwan Rais // Ensiklopedi Jakarta. Sabili.id. 03.10.2023. URL: https://sabili.id/pahlawan-ampera-itu-mochammad-ikhwan-ridwan-rais/
- 35 Ikhwan Ridwan Rais // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Ikhwan_Ridwan_Rais
- ³⁶ Шарир, Сутан // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Шарир,_Сутан
- ³⁷ Указ № 220 от 7 октября 1966 г. R. E. Martadinata // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/R_E_Martadinata
- ³⁸ Указ № 252 от 1 декабря 1966 г. Dewi Sartika // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/ wiki/Dewi_Sartika
- ³⁹ Prince Antasari // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Prince_Antasari
- ⁴⁰ Usman Haji Muhammad Ali // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Usman_Haji_Muhammad_Ali
- ⁴¹ Harun Thohir // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Harun_Thohir
- 42 Basuki Rahmat // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Basuki_Rahmat
- ⁴³ Arie Frederik Lasut // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Arie_Frederik_Lasut
- 44 Марта Кристина Тиахаху // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/

Марта_Кристина_Тиахаху

- ⁴⁵ Мария Валанда Марамис // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/ Марамис,_Мария_Валанда
- ⁴⁶ Указ № 39/ТК/1970 от 13 июля 1970 г. См.: Supeno // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Supeno
- ⁴⁷ Указ № 45/TK/1970 от 1 августа 1970 г. См.: Ageng Tirtayasa of Banten // Wikipedia. URL: https://en.m.wikipedia.org/wiki/Ageng_Tirtayasa_of_Banten
- ⁴⁸ Указ № 16/ТК/1971 от 20 мая 1971 г. См.: Wage Rudolf Supratman // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Wage_Rudolf_Supratman
- ⁴⁹ Указ № 42/ТК/1971 от 22 сентября 1971 г. В Википедии дана другая дата 10 ноября того же года. См.: Nyai Ahmad Dahlan // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Nyai_Ahmad_Dahlan
- ⁵⁰ Указ № 64/ТК/1972 от 6 ноября 1972 г. См.: Zainal Mustafa // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Zainal_Mustafa
- ⁵¹ Hasanuddin of Gowa // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Hasanuddin_of_Gowa
- 52 Pattimura // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Pattimura
- ⁵³ Teungku Chik di Tiro // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Teungku_Chik_di_ Tiro#Personal_life
- ⁵⁴ Wahidin Soedirohoesodo // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/ Wahidin Soedirohoesodo
- 55 Oto Iskandar di Nata // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Oto_Iskandar_di_Nata

- ⁵⁶ Robert Wolter Mongisidi // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Robert_Wolter_Mongisidi
- ⁵⁷ Mohammad Yamin // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Mohammad_Yamin ⁵⁸ Yos Sudarso // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Yos_Sudarso . В английской Википедии посмертное звание дано ошибочно как вице-адмирал; ошибка вызвана близостью сокращенных обозначений двух званий: laksda (laksamana muda) контрадмирал, laksdya (laksamana madya) вице-адмирал, [Захаров, 2022, с. 1]].
- ⁵⁹ Suharso // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Suharso
- 60 Abdulrahman Saleh (physician) // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/ Abdulrahman_Saleh_(physician)
- 6 Agustinus Adisutjipto // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Agustinus_Adisutjipto
- 62 Teuku Nyak Arif // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Teuku_Nyak_Arif
- 63 Rasuna Said // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Rasuna_Said
- ⁶⁴ Указ № 63/ТК/1975 от 9 августа 1975 г. См.: Halim Perdanakusuma // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Halim_Perdanakusuma . Дата и номер указа даны в англоязычной статье Википедии, но там ошибочно указано звание вице-маршал авиации вместо правильного marsekal pertama, air commodore или brigadier.
- ⁶⁵ Указ № 63/ТК/1975 от 9 августа 1975 г. См.: Iswahyudi // Wikipedia. URL:
- https://en.wikipedia.org/wiki/Iswahyudi
- ⁶⁶ Указ № 63/ТК/1975 от 9 августа 1975 г. Суприяди // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Суприяди
- ⁶⁷ Указ № 63/ТК/1975 от 9 августа 1975 г. См.: И Густи Нгурах Рай // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/И_Густи_Нгурах_Рай
- ⁶⁸ Указ № 106/ТК/1975 от 3 ноября 1975 г. Amir Hamzah // Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Amir_Hamzah; Амир Хамза // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Амир_Хамза
- ⁶⁹ Указ № 106/ТК/1975 от 3 ноября 1975 г. См.: Sultan Agung dari Mataram // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Sultan_Agung_dari_Mataram
- ⁷⁰ Указ № 106/ТК/1975 от 3 ноября 1975 г. См.: Сурапати // Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Сурапати
- $^\eta$ Thaha Syaifuddin dari Jambi // Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Thaha_Syaifuddin_dari_Jambi